

RECENSIONES

V. DUCHROW Y G. LIEDKE, *Shalom: Biblical Perspectives on Creation, Justice and Peace* (Ginebra: WCC Publications 1989) 198 pp. Traducción del alemán: *Schalom: Der Schöpfung Befreiung, den Venschen Gerechtigkeit, den Völkern Frieden* (Stuttgart: Kreuz Verlag 1987).

En ocasión de la Conferencia Mundial sobre Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC) celebrada en Seul, República de Corea del Sur, en marzo de 1990, Ulrich Duchrow y Gerhard Liedke han publicado *Shalom: Biblical Perspectives on Creation, Justice and Peace* (Shalom, perspectivas bíblicas sobre la creación, la justicia y la paz). Con este libro pretenden contribuir al estudio y acción por parte de un Movimiento ecuménico cristiano cada vez mayor, que se ha comprometido a luchar contra la violencia destructiva del mundo moderno. Estructuran su libro sobre el método de la teología pastoral, el de ver, juzgar y actuar. Por consiguiente, en la primera parte, Duchrow y Liedke presentan una serie de gráficos y estadísticas demostrando la destrucción de la naturaleza, la opresión de los pueblos y los efectos de las guerras modernas y la terminan con una pequeña historia del consenso gradual de las iglesias cristianas de que una respuesta a esta situación debe ser considerada fundamental a la fe cristiana.

La segunda parte —la más amplia del libro— ofrece un estudio bíblico de los tres temas de la conferencia y compara sus descubrimientos con algunas perspectivas de la historia de la ética cristiana. Finalmente pide que el lector juzgue la situación contemporánea. En la última parte, los autores analizan las maneras en las que las di-

versas iglesias cristianas pueden actuar para reducir la violencia en el mundo y contribuir al establecimiento de Shalom.

Ulrich Duchrow y Gerhard Liedke han escrito una buena introducción, de forma popular, a la preocupación cristiana contemporánea por la justicia, la paz y la ecología, integrando en su exposición tanto lo bíblico como lo sociológico. Además, aunque las perspectivas bíblicas ocupan la mayor parte de la obra, de igual importancia son las indicaciones y los ejemplos de acción cristiana que están incluidos a lo largo del libro y en el apéndice bastante informativo. Finalmente, se nota al leer *Shalom. Biblical perspectives on creation, justice and peace* que es un libro escrito desde el primer mundo y dirigido a las iglesias del primer mundo. No obstante, habrá alcanzado la meta de la JPIC si contribuye a concienciar a los cristianos de los países ricos y si les suscita a luchar por un mundo menos violento.

Daniel J. Stollenwerk

NEWBIGIN, LESSLIE, *The Gospel in a Pluralist Society* (Ginebra: WCC Publications 1989) 244 pp.

Enriquecido por sus casi cuarenta años de experiencia como misionero en la India, Lesslie Newbigin, en *The Gospel in a Pluralist Society* (El Evangelio en una sociedad pluralista), ofrece una nueva contribución a la búsqueda de una expresión auténtica del significado de la Biblia en un mundo cultural y religiosamente pluralista. Compuesto de una serie de conferencias dadas en la Universidad de Glasgow (Inglaterra) en 1988, el libro empieza con una dura crítica de las ideas contemporáneas comunes acerca de la verdad y el valor, el dogma y la duda, el conocimiento y la creencia, y finalmente la autoridad y la tradición. El autor señala que estos conceptos se juntan en un tipo de lente a través de la cual la sociedad moderna percibe, interpreta y juzga el mundo. Además, afirma que se trata de una óptica libremente escogida, sin ninguna base «objetiva» y, cuando puesta a la prueba, a menudo encontrada carente de sentido.

La revelación bíblica, según Newbigin, ofrece otra óptica a través de la cual se entiende el mundo y se descubren el significado y la meta de la historia humana. A lo largo del libro el autor intenta de-

mostrar no sólo que esta óptica no carece de sentido –ni siquiera a luz de las normas de una moderna sociedad pluralista y científica–, sino que también es el único entendimiento capaz de guiar la humanidad a su propio fin. Explora esta idea clave en tales temas como: ¿cuál es la meta de la misión cristiana en este mundo pluralista? ¿cómo se debería predicar el Evangelio? ¿cuál debe ser la postura apropiada de la Iglesia cristiana frente a otros pueblos, religiones, culturas y gobiernos? ¿cuál es el papel de la congregación local en este escenario? ¿cuál es el papel del pastor de cada congregación?

Lesslie Newbigin acaba por rechazar cualquier pluralismo que niegue la unicidad del cristianismo como fuente de la verdad de la revelación en Jesucristo, es decir la única fuente que pueda dar la meta y el significado verdaderos de la historia humana. Sin embargo afirma un pluralismo que reconoce la gracia de Dios en todos y una Iglesia bien abierta y animada. Utilizando su dominio intelectual de varios campos de erudición y al mismo tiempo su vasta experiencia como misionero en la India, Newbigin se dirige a un público más bien popular, poniendo en cuestión las así llamadas mentalidades «científicas» y cristianas y desafiando a sus lectores a que reconsideren la manera de pensar de la sociedad moderna. Tanto el teólogo profesional como el lector interesado encontrarán en *The Gospel in a Pluralist Society* una tesis muy provocativa y una apologética cristiana bastante fuerte.

Daniel J. Stollenwerk

DESMOND TUTU, *Esperanza y sufrimiento* (Grand Rapids, Michigan-Buenos Aires: Nueva Creación y William B. Eerdmans Publishing Company 1988) 195 pp.

Esperanza y sufrimiento es un libro compuesto por sermones y disertaciones del obispo Desmond Tutu. El libro consta de una *introducción* donde se sitúa al autor de esta obra, tanto en sus aspectos más puramente biográficos, como en sus caracteres de hombre relevante como *sacerdote, líder y profeta*. A esta introducción se le añaden cuatro capítulos que forman el grueso del libro; el *primero*, titulado de forma genérica *una presentación de Sudáfrica*.

Tutu regresa a Sudáfrica en 1975 para hacerse cargo del Decanato Anglicano de Johannesburgo. Desde ahí ha estado predicando el mensaje de la justicia, igualdad y respeto a la persona, cualquiera que sea el color de la piel. El diálogo que ha procurado promover en su país se ve en la *Carta abierta a Vorster*. A esta carta sigue la respuesta que dio a los alegatos hechos en Sudáfrica por los partidarios del *apartheid* de que él es más político que cristiano bajo el título de *Política y religión-La túnica sin costura*. Como recordatorio de la privación cotidiana que el *apartheid* crea en la vida de la mayoría negra, *La viña de Nabot y el pueblo de Ducan* es un sermón que nos muestra que Tutu considera que la historia del Antiguo Testamento es pertinente y trae esperanza para el contexto sudafricano. Finaliza este capítulo con el análisis de la celebración de los cuarenta años de gobierno de la minoría blanca. *El cuadragésimo aniversario de la república*, en el que muestra la polarización constante de las comunidades blanca y negra y propone medidas para una solución donde no existan esas separaciones.

El capítulo 2, *La liberación como tema bíblico*, nos muestra la pertinencia del libro del Exodo, con su trasfondo teológico a la situación de desposesión de la mayoría negra, que son algunos exiliados de su propia tierra. *Esperanza y testimonio* examina el significado de estos conocimientos para la conducta de los cristianos sudafricanos hoy. En el mensaje a los diáconos muestra que el camino de los cristianos no es una opción fácil en la Sudáfrica del *apartheid*. Este capítulo concluye con un relato de la comprensión teológica que Tutu cree que debe tomar la Iglesia frente al *apartheid*.

El tercer capítulo, *Preocupaciones actuales*, se centra en los aspectos del desplazamiento forzoso de la población negra; de las perspectivas que la administración Reagan les ha traído, que son negativas. Y afronta el problema del papel que ha de desempeñar la oposición blanca, junto con la posibilidad de una reforma en Sudáfrica que debe ser motivada por una fuerza interna existente junto con la presión económica internacional.

El capítulo 4 comienza con un emotivo tributo a Frikkie Conradie, un cura «afrikaner» que fue a servir a la comunidad negra del distrito de Alexandra; su ejemplo, como el de la adoración sin segregación racial en la Catedral de Santa María de Johannesburgo, es un

indicador según Tutu de la intención de Dios para Sudáfrica. *Lo que Jesús significa para mí* y *El amor que me muestra quien es mi prójimo* son llamadas al autorrespeto, la dignidad personal y la acción compasiva frente al sistema del *apartheid*. El capítulo y el libro culmina con *La intención de Dios*, que da título al capítulo, es el testimonio del obispo Tutu en la investigación de la comisión Eloff. La intención deliberada, según Tutu, de esa comisión era desacreditarlo para hacer inefectiva la ayuda prestada por el Consejo Sudafricano de Iglesias. La intención de Dios es la defensa que hace Tutu de ella y la muestra del poder de la Iglesia de Cristo para soportar la persecución del Estado.

El libro nos da una perspectiva completa de cómo se encuentra Sudáfrica bajo el régimen injusto del *apartheid*, aplicando una visión teológica a esa realidad socio-política, principalmente desde el Antiguo Testamento. Por todo ello el libro se convierte en un libro de reivindicación activa por parte de las Iglesias para eliminar ese sistema injusto y segregacionista del *apartheid*. Esperemos que estas palabras de Tutu sirvan como fomento de actividades condenatorias por parte de los distintos países del régimen de *apartheid* sudafricano y no queden como el agua en el desierto, sino que fructifiquen como parece que así está sucediendo.

Miguel Angel Martínez Fuertes

PIERRE, BÜHLER (comp.), *Humain à l' image de Dieu* (Ginebra: Labor et Fides 1989) 334 pp.

Humain à l' image de Dieu o *La teología y las ciencias humanas frente al problema de la antropología* es un libro compuesto de una serie de textos de diversos autores, editados bajo la dirección de P. Bühler. Los textos han sido recogidos de la enseñanza de tercer ciclo en teología sistemática impartida durante el año académico de 1985/86 en las facultades de teología de la universidades suizas de Friburgo, Ginebra, Lausana y Neuchâtel.

El tema escogido ha sido el antropológico y en la vertiente de la comprensión teológica del hombre. A decir de Bühler, esto se debe a estas cuatro razones: a) La antropología suscita un gran interés en nuestro tiempo. b) Existe un déficit persistente de la teología sis-

temática en lo que concierne a la articulación entre antropología y teología. Unido a que la cuestión de saber cómo nosotros asumimos hoy nuestra manera de hablar teológicamente del hombre es uno de los asuntos decisivos de la reflexión sistemática. c) El diálogo con las ciencias humanas y el problema de su fundamentación. En la relación entre teología y las ciencias humanas debe de existir, pues, un análisis crítico de la articulación de perspectivas y de las condiciones hermeneúticas de colaboración. d) La dimensión ecuménica del tema. En teología sistemática este tema está directamente implicado en las convicciones confesionales. Por ello ver esta problemática desde distintas posiciones, puede ser fructífero para un dialogo interconfesional sobre un tema central como es nuestra manera de hablar del hombre.

La reflexión se busca, a la vez, realizarla en diálogo crítico con los motivos de la historia de los dogmas y de la teología. Por esto se ha escogido como hilo conductor el tema clásico de la noción del *hombre a imagen de Dios*, ya que ella ha marcado el pensamiento occidental durante muchos siglos. No trata de ser un repaso histórico, sino prioritariamente hacer una reflexión sobre la pertinencia sistemática de esta noción antropológica hoy, y cómo en la actualidad puede valer para esclarecer los problemas de moderna antropología.

El libro se divide en cinco partes. La primera es un *introducción a la problemática* teológica de la antropología. Se busca con anterioridad a todo diálogo interdisciplinar analizar los presupuestos y las encrucijadas de la teología, explicitando de este modo el que será el punto de partida. La tercera parte, *la antropología en las ciencias humanas*, se consagra al diálogo con los representantes de dichas ciencias. La tercera parte es una etapa de evolución y balance de las aportaciones del diálogo con las ciencias humanas y cómo las perspectivas diversas, de esas ciencias de una parte y de la teología de otra, se pueden articular entre ellas. La cuarta parte afronta de manera nueva nuestras referencias tradicionales y refleja en conjunto las condiciones de su reasunción actual.

La quinta parte, *reflexiones dogmáticas y éticas*, trata de dar pautas para un desarrollo de la antropología teológica en la situación actual, tanto a nivel dogmático como ético. A nivel dogmático, *O' Neill*, en un primer momento, retoma la cuestión desde el

punto de vista del diálogo con las ciencias humanas y precisa la especificidad inalienable de la aproximación teológica, que se ve en una manera bien precisa de plantear la cuestión de la verdad. En un segundo momento, desarrolla a partir de santo Tomás la idea del «homo capax Dei» y asume sobre esta base la cuestión de una relación actual entre teología y antropología. Partiendo de la cuestión de la pertinencia de la imagen, *Bühler* intenta desarrollar una concepción actual de la imagen de Dios y del pecado bajo la forma de una interpretación teológica del fenómeno humano de la excentricidad. Asimismo, intenta esbozar las implicaciones que esto tiene para el diálogo con las ciencias humanas.

Por lo que respecta a la ética, *Pinto de Oliveira* muestra el estado de la cuestión para, después de exponer un esbozo de cómo se constituye una antropología teológica y cómo se puede articular con la antropología cultural, abarcar sucesivamente los desafíos de la ética actual: el inconsciente, la corporalidad y la sexualidad, la comunicación y el desarrollo, y mostrar a través de ellos las perspectivas, los riesgos y los cambios de la ética teológica. *Fuchs*, analizando un ejemplo preciso de ética teológica: la manera cómo *Moltmann* intenta fundar los derechos del hombre en la imagen de Dios. Partiendo de una crítica de ese modelo, *Fuchs* retorna a una reflexión fundamental sobre el estado mismo de la noción de imagen inspirándose en el psicoanálisis lacaniano y los datos bíblicos. Concluye con algunas consecuencias éticas: la vigilancia respecto a toda sacralización, el descubrimiento de una promesa, el afrontar la cuestión del mal, el estatuto discutido de la razón y la fragilidad de la ética.

El interés del libro radica no tanto en su rico y amplio contenido, como en su intento alcanzado de ofrecer una visión de la problemática y posibles soluciones actuales de la antropología teológica. Esto permitirá al lector ponerse sobre el camino de una reflexión antropológica y de articular desde ahí lo que para él significa el ser «humano a la imagen de Dios». Por todo ello, pero sobre todo por su logrado intento de sentar bases en un diálogo interconfesional, es imprescindible para un acercamiento a la realidad teológica actual desde sus diversas perspectivas. A la vez, alentamos a que otros muchos temas sean tratados del mismo modo ya que pensamos que resulta muy fructífero y enriquecedor.

Miguel Angel Martínez Fuertes

ANTONIO JIMENEZ ORTIZ, SDB, *Teología Fundamental. La revelación y la fe en Heinrich Fries* (Salamanca: Publicaciones de la Universidad Pontificia 1988) 517 pp.

Después de un par de décadas la Teología Fundamental vuelve a reencontrar su pulso, tras la crisis a que la sometió la reorganización de sus materiales después del Vaticano II. Parecía como si la Teología Fundamental se hubiera, por una parte, desmembrado y, por otra, transformado en un verdadero cajón de sastre, donde cabía todo lo que llevaba la etiqueta de «fronterizo». Hoy parece mucho más claro el panorama de sus tratados, que vuelve en parte a ser el más clásico: afrontar la teología de la revelación y la de la fe, aunque ciertamente la Teología Fundamental no puede renunciar ni a la cristología y a la eclesiología fundamental; igual que a ella pertenece una epistemología teológica irrenunciable. No se sabe muy bien cómo puede elaborarse una teología de la revelación y de la fe sin las tres áreas señaladas. Digo esto porque la obra que comento tiene el mérito de haber extraído los elementos de las mismas dispersos en la obra del autor estudiado, aunque éste carezca de tratamiento sistemático de ellas.

Esta importante obra doctoral tiene tras de sí el rastreo de la extensa obra de Heinrich Fries, que llena casi cuarenta años de dedicación a la disciplina, como uno de sus máximos representantes. Concebida la obra por el autor en tres partes, después de una Introducción amplia a la obra del teólogo católico alemán (pp. 13-56), la *primera* parte reúne los elementos epistemológicos que permiten el tratamiento de la teología como *ciencia*, pasando por el concepto de «teología» y de «teología fundamental» y llegando al entramado filosófico-teológico que constituye el tratamiento de la religión como marco de la revelación, según la tradicional escuela alemana (*demonstratio religiosa*) (pp. 57-161). La *segunda* parte (pp. 167-264) comienza prolongando parte de la reflexión teológico-filosófica sobre la religión para aproximarse a la cuestión de Dios como cuestión del hombre, terreno abonado para plantear el carácter de respuesta a la cuestión del hombre que tiene la revelación sobrenatural cristiana. Se explora la relación entre religión como «experiencia natural» de

Dios y su alcance salvífico susceptible de ser sobrenaturalmente reinterpretado (relación entre religiones y cristianismo), pasando por la crítica de la religión y la repercusión que sobre la teología de la revelación ha tenido el pensamiento moderno. La *tercera parte* (pp. 269-483), excluido el capítulo de evaluación conclusiva, desarrolla un amplio análisis de la fenomenología del cristianismo como marco de la revelación de Dios en Cristo y objetivación en la Iglesia de la respuesta creyente del hombre. Se afrontan las cuestiones difíciles de la historia y la singularidad de lo contingente como lugar de la manifestación de Dios y se presenta el sistema personalista de la concepción de la fe por parte de Fries, pasando por los autores con los que éste ha dialogado de acuerdo o en desacuerdo con sus propuestas. Ni cristología ni eclesiología tienen en Fries un desarrollo tan amplio como el que plantea la religión y la actitud fundada en la fe sobrenatural en la revelación benéfica para el hombre, capaz de potenciar el desarrollo de su condición personal en el encuentro con la verdad personal de Dios. La incorporación del personalismo filosófico y del existencialismo próximo a la fe cristiana ha permitido a Fries esta elaboración de la fe, que él presenta con clara intencionalidad apologética del cristianismo como religión humana y sobrenatural de la fe. Sobre todo resalta el autor la preocupación de Fries por hacer de esta última una actitud de Dios que ha salido al encuentro del hombre. La preocupación por la fe en el hombre de hoy se expresa en Fries en su reflexión por la condición secularizada del hombre y sociedad actuales; y en la dificultad que conlleva el apercibimiento de los «signos» de la revelación divina, incluidos los milagros. Se explica que el prof. Jiménez Ortiz, de la Facultad de Granada, a la hora de evaluar el trabajo del teólogo alemán se hay fijado en particular en esta exploración de la fe. Para Jiménez Ortiz la valoración final del Fries le lleva a definir su obra como la propia de un «teólogo de centro», que ha nucleado en torno a la categoría «encuentro» toda su reflexión sobre la revelación y la fe.

Terminemos, pues esta reseña anotando la labor prestada por el autor de esta valiosa monografía. Sin duda la obra de Fries adquiere a la luz de su lectura mayor consistencia y articulación, ya que la dispersión de la obra del teólogo alemán no deja a veces de despistar sobre su verdadera objetividad y alcance. Hoy no se discute sobre la obra de Fries, está ahí y basta una mente capaz de poner el

orden que en ella ha puesto Jiménez Ortiz para que aparezca en toda su coherencia, pero sin duda queda circunstanciada en la preocupación de su momento, aunque Fries ha sabido reunir cuanto ha podido ir reuniendo con el paso del tiempo. La monografía puede prestar un gran servicio tanto al profesor como al alumno de la materia, incluso como manual se puede utilizar y con gran provecho.

A. González Montes